

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Jueves 19 Setiembre 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.016

## Correspondencias

Madrid 16 de Setiembre.

Ván recobrando algunos perdidos alien-tos los ministeriales pusilánimes á quienes habia puesto el alma entre los dientes el repentino viaje del ministro de Fomento á San Sebastian, los que creian que, en el momento mismo de avistarse con el señor Sagasta, iba el conde de Xiquena á prender fuego al polvorin, haciendo saltar la Santa Bárbara de la situacion.

Se sabe ya que el ministro de Fomento llegó ayer á la capital de Guipúzcoa, que conferenció en seguida con el presidente del Consejo de ministros, y que anunció que saldria hoy para Biarritz.

Y como no se sabe que haya á estas horas estallado la crisis ministerial, eso ha bastado para que los fusionistas impresionables y de buena pasta comiencen á tranquilizarse y á creer conjurados todos los peligros de desbarajuste y desquiciamiento inmediatos del Gabinete.

Pero esos repentinos optimismos de algunos fusionistas no son obstáculo para que otros, mas pensadores y discretos, disten mucho todavía de entregarse á los halagos irreflexivos de risueñas y locas esperanzas, dando por cosa definitivamente averiguada que el conde de Xiquena no ha llevado á San Sebastian otros propósitos que los de consultar con el Sr. Sagasta tales ó cuales medidas y disposiciones administrativas de su departamento.

No; la verdad es que para nadie tiene las condiciones de secreto el hecho de que el viaje del ministro de Fomento está íntimamente relacionado con la cuestión de sus razonamientos é incompatibilidades con el Sr. Canalejas, y esta creencia se halla tan generalizada y tan arraigada en el común sentir de las gentes, que hasta los propios amigos del Gobierno, los previsores, se entiende, la consideran indiscutible, de puro axiomática.

Claro es que el efecto de esta entrevista del conde de Xiquena con el Sr. Sagasta no habia de ser inmediato ó fulminante, como el rayo, mucho menos, supuestos los procedimientos dilatorios del jefe del partido liberal; pero tiénese por indudable que el ministro de Fomento habrá expuesto al Sr. Sagasta con ruda ingenuidad, hasta con crudeza, si es preciso, su criterio acerca de las causas que han originado aquellos rozamientos y su manera de pensar, intransigente é inflexible, en la cuestión del Ayuntamiento de Madrid.

Claro es también que lo mas probable es que el Sr. Sagasta, dando largas al asunto, con arreglo á su único sistema político, logre aplazar el conflicto por ahora; pero nadie duda, incluso los ministeriales que discurren, que el conflicto surgirá de nuevo, y con caracteres improrogables, tan pronto como se hallen en Madrid todos los ministros y tengan que afrontar la resolución definitiva del expediente en cuestión.

Aparte este tema de convesacion, coméntase hoy en los círculos políticos un artículo que, en forma de cuento, ha publicado «El Guipuzcoano», de San Sebas-

tian, y que anoche reprodujo aquí «El Diario Español».

Ambos periódicos son, como es sabido, los órganos más caracterizados en la prensa del grupo reformista y el cuento en cuestión, que no es otra cosa sino una serie de advertencias á la Corona, bastantes áereas y un tanto amenazadoras á través de los velos de su trasparente simbolismo débese directamente, según se dice, á la intencionada pluma del señor Romero Robledo.

A propósito de este asunto, telegrafaron desde San Sebastian en la madrugada última que ha sido allí muy mal recibido por la opinion pública el cuento de «El Guipuzcoano»; hasta el extremo de que el diario republicano «La Voz de Guipúzcoa» publicó ayer otro artículo en defensa de la persona de S. M. la Reina, y se habia proyectado una manifestacion en honor de la augusta soberana, aunque después se ha desistido de tal pensamiento, por consideraciones de prudencia.

Y por mi parte, debo añadir que andan por aquí algunos reformistas, amigos oficiales del señor Romero Robledo, pero verdaderamente temibles y funestos para él en la ocasion presente, los cuales, haciéndose lenguas de la singular trascendencia del cuento cuya redaccion se atribuye al jefe de su agrupacion política, llegan hasta la imprudencia de sostener que ese artículo es el primer paso que ha dado el señor Romero Robledo para seguir avanzando en direccion á las fronteras republicanas al lado de las cuales conspira contra las instituciones monárquicas el señor Ruiz Zorrilla.

Esto me parece tan exagerado é irracional como la impresion de los que esperan con impaciente ansiedad telegramas de Al-cira, que todavía no han llegado á la hora de esta, porque suponen que allí, en un banquete que debió presidir anoche el señor Castelar, ha debido hacer el jefe de los republicanos posibilistas declaraciones francas y terminantes de adhesion á la Monarquía para plazo no más lejano de aquel en que se halle establecido en España el sufragio universal.

¿A que no ha hecho ni hace el señor Castelar esas categóricas declaraciones? —A.

Paris 15 de Septiembre.

Continúan la misma excitacion y las mismas violencias en la lucha electoral. Se anuncian nuevos desórdenes en distintos puntos de Francia y también varios desafíos entre candidatos rivales; especialmente en Burdeos, en donde M. Raynal, ex ministro de Obras públicas en el gabinete de Gambetta, se ha batido á pistola con su competidor boulangista.

El general Boulanger ha dirigido últimamente un nuevo manifiesto á los electores parisienses, y si hubiese de darse crédito á los telegramas de Londres, el general ha abandonado repentinamente dicha ciudad para dirigirse á Jersey, á poca distancia de nuestras costas, y desde donde amenaza realizar un rápido desembarco. Sin embar-

go, todo el mundo tiene el convencimiento de que el condeado por el Tribunal Supremo de justicia tiene mayores deseos de hacer creer en una tentativa de este género, que realizarla, y por mi parte, soy de los que piensan que este traslado teatral, suponiendo que se haya verificado, no servirá en manera alguna de prefacio á una próxima aparicion del general Boulanger en Paris.

En cuanto al duque de Aumale, con el fin de evitar todo compromiso en estas batallas electorales, ha marchado á Bélgica, de donde no regresará hasta después del escrutinio. De esta manera nadie podrá acusarle de haber tomado parte de un modo cualquiera en la lucha.

Hoy puedo consignar varias noticias referentes á la Exposicion, de la que nada he dicho de algun tiempo á esta parte.

Desde luego y ante todo, debo decir que la terminacion de la Exposicion se ha fijado irrevocablemente para el día 31 de octubre, á pesar del número creciente de visitas. Se ha considerado que mas allá de esta fecha, el frio, las lluvias y la niebla quitarian todo aliciente al Campo de Marte y que es preferible cerrar la Exposicion estando en todo su brillo que verla languidecer miserablemente y concluir en el abandono.

Los retrasados, pues, harán bien en apresurarse. Por lo demás, acuden de todas partes, porque el número de entradas es en la actualidad tan considerable los días de trabajo como antes los domingos. Nunca se habia visto semejante afluencia ni tales ingresos.

La distribucion solemne de los premios se verificará el día 30 de septiembre. El número total de espositores ha sido de 56.012, de los que 859 se hallan fuera de concurso como individuos del jurado. La comision general en un dictámen estensamente motivado propuso conceder 37.605 recompensas á los 55.153 espositores y de ellas 5.117 á sus colaboradores.

El jurado superior ha considerado con razon que los números eran sumamente exagerados y ha reducido los premios á las siguientes proporciones: Diplomas de honor, 43.—Medallas de oro, 108.—Medallas de plata, 190.—Medallas de bronce, 177; y menciones honoríficas, 172.—Total, 690.

Además, habrá 400 nombramientos de individuos de la Legion de Honor en relacion con mas de 10.000 solicitudes.

El reparto de estos premios se verificará con gran solemnidad en el palacio de la Industria, espléndidamente adornado para este efecto, y bajo la presidencia de Mr. Carnot. Háblase de organizar en el interior de dicho palacio un desfile colosal, al compás de una orquesta de 1.200 profesores, que eclipsaría los desfiles mas deslumbradores de la Opera.

Este desfile, en el que tomarian parte los distintos grupos de espositores, descendería por la gran escalera de honor y pasaria por delante del estrado presidencial, ostentando riquísimas banderas, estandartes

bordados en oro y las insignias propias de cada industria ó profesion.

En cuanto á las condecoraciones, el gobierno, por un hábil cálculo electoral, no las concederá hasta después del segundo escrutinio, á fin de tener hasta entonces en expectativa las ambiciones y asegurarse hasta el último momento las influencias y las adhesiones.

Se ha establecido una estacion telegráfica en la parte superior de la torre Eiffel, habiéndose inaugurado con un telegrama de felicitacion dirigido al famoso ingeniero del mismo nombre. Esta oficina telegráfica es solo un juguete; pero apenas ha quedado establecida, cuando se ha puesto en marcha y todo el mundo quiere enviar telegramas desde ella, lo que hace que los empleados de dicha oficina no estén un momento ociosos y que se haya encontrado un nuevo manantial de ingresos.

El día 1.º de septiembre, el número total de billetes de entrada entregados en las puertas de ingreso á la Exposicion era de 16.470.969.—O.

## CARTA DE MARRUECOS

Tetuan 5 Setiembre 1889.

Con la premura que telegraficé ayer tuve que omitir algunos pormenores é impresiones relativos al sultan y su visita.

A todo el mundo produjo gratísima impresion la presencia del soberano marroquí, tanto por lo interesante de su figura, cuanto por la notable sencillez con que procedió á su entrada triunfal. En este sentido si se quiere, todos hemos sufrido un verdadero desencanto. Era tal su porte y lo modesto de su traje, relativamente, que á no ser por el parasol granate que le cubria, y que llevaba uno de sus vasallos que suele acompañarle, encargado de tal mision, nadie diria que aquel hombre simpático, de tez morena y ojos grandes y espresivos, barba negra y redonda, que á su agradable continente imprime un tinte de suave melancolía, nadie diria, repito, que ese era Muley Hassan.

A la puerta de palacio un vasallo le presentó un tazon de leche, del que bebió un poco, y otro de miel, en el que untó un dedo y le llevó á los labios.

Al pasar por el espacioso llano conocido por la plaza de España, S. M. fijóse detenidamente en los escudos y banderas que ostentaba el consulado español, ante cuya deferencia y homenaje sonrióse visiblemente Muley Hassan.

Al sultan acompañan todos los visires, ministros, altos funcionarios, cuarenta mujeres mas que se agregaron á las que ya esperaban aquí, su hijo pequeño, la mision militar francesa y el Kaid El Arbi Mac-Lean, hermano del instructor inglés de las tropas sheriffianas. Cálculase en 15.000 á lo más todas las fuerzas que acompañan á S. M. en este viaje.

Como contraste al bello espectáculo que ofreció la entrada del sultan, pasaron á poco rato por la ciudad unos sesenta presos, amarrados unos con otros con pesadas cadenas al cuello. Estos infelices presenta-

ban un aspecto doloroso, y en tan horrible estado que conmovian el corazon de cualquiera.

En todos estos dias Tetuan se halla muy animado con la presencia de S. M. y los festejos que se le preparan

La música no cesa de tocar, y el tiroteo se deja sentir de una manera infernal.

Si Muley Hassan se decide al fin á recibir oficialmente al señor ministro de Italia en la plaza de España, será un espectáculo magnífico digno de verse.

Es curioso y sorprende á cualquiera el contemplar el orden sin igual que reina en la poblacion. Se han tomado precauciones muy sábias y muy atinadas que garantizan la tranquilidad de que se goza.

Por todas partes se ven apostados pelotones de soldados y caballería que hacen la guardia. Todo se debe á la prevision y acierto de Su Majestad quien, por lo visto, habrá pensado en las consecuencias tan enormes para él, de algun atropello ruidoso de los muchos que aquí se dan, y lo ha evitado.

¡Lastima que tan apreciable monarca esté rodeado de una camarilla de fanáticos estúpidos que componen su corte, y que con sus tropiezos y desaciertos precipitan el desmoronamiento de su país!

Sin esa caterva de intrigantes, Muley Hassan solo levantaria el prestigio de su imperio y aseguraria el poder de su soberanía.

En el momento que acabo de escribir recibo de Casablanca horribles detalles del triste suceso de que dió cuenta oportunamente mi corresponsal en Tánger y que publicó «El Imparcial».

Un moro del Askar, fanático y que decia proceder del ejército imperial, de veinticinco años de edad, presentóse en casa del doctor Jordán, á quien refirió que en el camino de Racat á Casablanca, una mora le había ofrecido un pocillo de té que bebió, y que desde entonces le dolía el estómago. Dióle el doctor un purgante de sal que bebió en su presencia, marchándose en seguida. A poco rato volvió el moro y pregunto por el médico. Se le contestó que dormía la siesta. Esperó que saliera, y tan pronto le vió dejar la casa, presentóse de nuevo con un cuchillo en la mano. Precipitose sobre una criada recién llegada de Cádiz, á la que asestó ocho tremendas puñaladas.

Después hirió tres veces á la hermana del doctor, la señorita Fernanda, jóven y hermosa. Esta infeliz á cuyo corazon interesó una de las heridas, salió á la calle dejando en mano del asesino una mata de cabellos, y al intentar pedir socorro cayó muerta á la puerta de un almacén. La criada murió instantáneamente. Otras dos hermanas del médico, una casada y otra soltera, salváronse por milagro huyendo á la azotea.

Después de esta escena horripilante, el asesino cerró la puerta por dentro y hubo que forzarla para entrar y prenderlo, no sin antes recibir dos puñaladas que salió con vida, por fortuna, un soldado del viceconsulado español, encargado de la captura.

Llevado ante el «califa», el monstruo declaró que venía del Ejército sherifiano y por orden del sultán á matar herejes. Mas tarde declaró delante los «aduls» (notarios publicos), que lo sucedido «estaba escrito» (sic) y que todavía ¡¡¡pedia justicia!!!

¡Sin cementarios!—Pienas Asayag.

#### PARIS 16 SEPTIEMBRE

Dice un periódico de Bruselas:

«El Cardenal Lavigerie dirigió hace al-

gun tiempo al arzobispo de Colonia, tocante á la obra antiesclavista, una carta que merece fijar la atencion. El eminente prelado se esfuerza en ella en rectificar los errores que han aparecido en la reunion general de católicos alemanes en Bochum. Se han supuesto en el cardenal Lavigerie tendencias y segundas intenciones contra las cuales el protesta. Se ha dicho en primer lugar que está animado de sentimientos de ódio contra la nacion alemana. El obispo contesta á esto que, como obispo católico, si bien ama á su país mas que á ningun otro, considera que su primer deber es observar respecto de todos las reglas de la justicia y de la caridad.

Se ha supuesto luego que la obra antiesclavista invocaba la cooperacion de todos los pueblos; pero que las sumas recogidas se confían á manos francesas y que por lo tanto Francia acaparará solo el provecho de la obra. El cardenal contesta: «Cada comision tiene su existencia independiente, puramente nacional», y añade: «En cuanto á Alemania, no solo no le ha pedido nada ninguna comision de otra nacion sino que, por el contrario, se ha decidido desde el principio que la comision de Colonia, que es una comision central, reuniria todas las colectas hechas en el imperio» y que las emplearia exclusivamente en las misiones alemanas de Africa.

Los católicos reunidos en Bochum han manifestado por último algunos temores al ver al frente de la obra á un cardenal francés. El arzobispo de Argel hace notar que, á instancia suya, el Papa ha confiado la direccion general de la obra á un distinguido prelado, de origen extranjero, que no puede excitar recelos á nadie. Es monseñor Brinca, nacido en Africa é hijo de una familia maltesa «En nuestra obra, concluye el autor de la carta dirigida al arzobispo de Colonia, no hay, lo repito, nada comunmas que la idea de direccion; la accion y los recursos de las diferentes naciones son propios de cada una de ellas.»

Del 1.º de Enero al 31 de Agosto las importaciones en Francia se han elevado á la suma de 2.765.661.000 francos, contra 2.721.608.000 en igual periodo de 1888. Las exportaciones se elevan á 2 billones 267.197.000 francos contra 2.036.874.000 en igual periodo de 1888. Aunque se nota un aumento considerable en cuanto á las exportaciones queda una diferencia de 500.000.000 de francos en perjuicio de Francia entre la importacion y exportacion.

El 22 de Octubre M. Carnot recibirá en su castillo de Foitainbleau á 600 ingenieros extranjeros que se encuentran actualmente en París.

El domingo 29 del actual se celebrará en el pasillo de la industria la distribucion de las recompensas á los expositores tanto nacionales como extranjeros.

Se ha presentado al comisario de policia del barrio de los Inválidas un pobre loco que asegura ser el heredero directo de Luis XI, y dice que su cuerpo está formado del cadáver de Juan de Nevers y parte del de Napoleon III.

Berlin.—No se sabe aún en qué ciudad del imperio se celebrará la entrevista entre los dos emperadores.

Es ya seguro que el czar de Rusia quiere esperar el resultado de las elecciones francesas para acentuar en pró ó en contra su actitud cerca de Alemania.

Créese que la enfermedad del canciller Bismarck no reconoce otra causa que el deseo expresado por el czar de no encontrarse con el gran canciller. Entre tanto se ha aumentado en 42 millones de marcos el

presupuesto de la guerra.

Hoy el tesoro, especialmente afecto á la movilizacion general, contiene 425 millones de pesetas.

Roma.—Según rumor de origen oficial, se sabe ya cuál seria la mision de los cuatro ejércitos italianos en caso de estallar una guerra con Francia. Los cuerpos 1, 2 y 4, bajo el mando del general Ricotti, protegerian los Alpes. Los cuerpos 3, 5 y 6 volarian al auxilio del ejército más amenazado. Al mando del general Geraldini permanecerian en Roma para la custodia y defensa de la ciudad y costas del Mediterráneo, los cuerpos 7, 8 y 9. El cuarto ejército, compuesto de los cuerpos 10, 11 y 12, intentaria un golpe de mano en la costa entre Tolon y Marsella para invadir el territorio francés por este lado.

Continúa incomunicado el joven Caporali, autor del atentado contra el Sr. Crispi.

En las declaraciones que lleva prestadas dice que es republicano pero que no pertenece á ninguna sociedad secreta.

La herida del presidente del Consejo no quedará completamente curada hasta dentro de quince dias.

Londres.—A consecuencia de la crisis que atraviesa la industria algodonera van á cerrar sus puertas seis fabricas de Blackburn que ocupan 3.000 obreros.

Queda terminada la huelga á favor de los obreros. Estos, después de haber recorrido en número de 50.000 las principales calles de la ciudad reuniéronse en Hyde-Park. El jefe de la huelga, M. Burns, elogió grandemente al lord alcalde y al cardenal Maning por haber contribuido á la victoria del proletariado.

#### Telégramas

San Sebastian 17.—Se ha celebrado á bordo del «Destructor» una misa de «requiem» por los marineros ahogados que pertenecian á la tripulacion de dicho buque.

En cuanto lo supo la Reina se presentó á bordo con las infantitas y su alta servidumbre.

El altar donde se ha celebrado la misa estaba situado en la popa, formando un pabellon la bandera de combate del buque de guerra.

Junto al altar estaban expuestas las dos coronas que ha regalado la Reina para colocarse en las cajas de los difuntos.

Han asistido tambien á la ceremonia los oficiales del crucero «Colom», del cañonero «Tajo», y como es consiguiente, los del «Destructor.»

Al alzar la Hostia todos los tripulantes de las lanchas se descubrieron.

La Reina y sus augustas hijas han permanecido arrodilladas durante toda la misa.

La corte ha empezado hoy su luto por la muerte del principe de Monaco. Durará quince dias.

Madrid 18.—Informes particulares del Peñon de la Gomera acusan graves noticias de Marruecos.

Las tropas del sultan ascienden al doble de las que presentó en Africa durante la Guerra de 1859 y cuenta con 10.000 fusiles de repeticion.

Añádese que corre el rumor de que Alemania é Italia fomentan una exicion contra España.

Berlin 17.—El casamiento de la princesa Sofía con el principe Real de Grecia se efectuará el 27 de Octubre.

El emperador Guillermo llegará á Atenas el 24 ó 25. Tambien irán allí el principe de Gales, el czarewitch, el principe de Nápoles y el rey de Dinamarca.

París 17.—Segun noticias recibidas de Belgrado, mientras el Cónsul de Inglaterra en Nisch tomaba parte en una cacería, acompañado de su esposa, fué sorprendido por unos campesinos de la aldea de

Otovocelo, los cuales le pusieron preso y le maltrataron. Al tener noticia el prefecto de Nisch de lo ocurrido, hizo poner inmediatamente en libertad al cónsul ingles y ordenó la prision de los culpables. Además el regente M. Protich manifestó al cónsul de Inglaterra el pesar que habia causado el atropello de que habia sido víctima. Se asegura que el representante de Inglaterra en Belgrado se encargará de este asunto y pedirá una satisfaccion.

Teheran.—Se ha declarado el cólera en Kerind, cerca de la frontera occidental de Persia. La epidemia ha sido importada de Bagdad.

Nápoles.—El estado del Sr. Crispi ha mejorado y el médico le ha permitido abandonar el lecho por espacio de algunas horas.

Unos malhechores desconocidos han intentado cuatro veces durante esta última semana incendiar el teatro de la opera de Buda-Pesth.

Burdeos.—Ha estallado un terrible incendio en la fábrica de M. Boutin, destinada á la refinacion de azúcar en la que habia 300.000 kilogramos de dicho artículo. Las pérdidas se calculan en un millon de francos.

En un nuevo telegrama procedente de Belgrado se amplian y rectifican los hechos relativos á la detencion del cónsul de Inglaterra en Nisch, resultando que el motivo de haber sido preso dicho cónsul por los campesinos fué por haber herido involuntariamente á un labrador al disparar contra una pieza de caza. Añádese en el mismo telegrama que el representante de Inglaterra en Belgrado ha declarado terminado este incidente.

## Gacetilla

En la mañana de hoy, el encargado de de la policia de perros, habia atrapado un can de Terranova, que con las precauciones convenientes conducía al lugar destinado al efecto.

El hecho en sí nada tiene de particular porque acontece con frecuencia; pero ha llamado poderosamente la atencion del público, que al llegar á la plaza de la Constitucion, y mientras el perro luchaba para deshacerse de las ligaduras, y el agente de la autoridad se esforzaba para retenerle y conducirlo cautivo, se ha presentado uno de los maceros del Ayuntamiento, ha hablado con el encargado de la policia de perros, y éste ha puesto inmediatamente en libertad al prisionero.

Ignoramos la conversacion mediada entre el macero y el otro dependiente de la autoridad; pero suponemos que el primero habrá dado orden al segundo de que soltara el perro porque su dueño estaba dispuesto á pagar la correspondiente multa.

Un detalle: Se nos asegura que el perro en cuestion pertenece al Secretario del Ayuntamiento de esta ciudad.

Nuestro queridísimo amigo el Sr. Baron de Benimuslem ha sido premiado, en la Exposicion Universal de París, con Mencion Honorifica, por sus vinos expuestos en dicho Certámen. Felicitámosle por la honrosa distincion que ha merecido.

Hallándose enfermo el ordenanza de telégrafos de la estacion de Alayor, se ha dispuesto que interin dure la enfermedad de aquél, pase al indicado punto para sustituirle en el desempeño de sus funciones, uno de los dos que prestan sus servicios en la estacion de esta ciudad.

Ha salido de Liverpool el vapor «Rivera» con cargamento para varios puertos de España, entre ellos el de esta ciudad, donde desembarcará una lancha de vapor y algu-

nos materiales para la fortaleza de Isabel II.

La música de Mindanao ejecutará en la noche de hoy en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso doble «A Puerto Real».
- 2.º Toros y Canas «Polo Andaluz».
- 3.º Abertura en la ópera Raimon (Tomás).
- 4.º Fantasia sobre motivos de la «Africana» (Meyerbeer).
- 5.º Aria de barítono del «Trovador».
- 6.º Paso doble «Meyerbeer».

Anoche se dió en el Teatro de Palma un gran concierto en honor del maestro compositor D. Miguel Marqués, dispensándole una magnífica ovación y ofreciéndole varios regalos. El ilustre músico fué después acompañado á su casa por numeroso gentío, llevando hachas de cera, obsequiándole además con una lucida serenata.

En la tarde de hoy ha perecido ahogada en las inmediaciones del Matadero público, una niña de corta edad.

Como este desgraciado incidente obedece quizá al sensible descuido que á veces tienen los padres para con los hijos, no nos cansaremos de reiterar el deber en que están aquéllos de vigilarlos, á fin de evitar dolorosos sucesos como el que lamentamos.

Después de reconocido el cadáver por el médico Sr. Ferrer, ha sido trasladado á su casa, que la tiene en la calle Puente del Castillo, por haberle reclamado la familia.

Entre los pasajeros llegados hoy, hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo y paisano D. Juan Costa, Vista de la Aduana de Barcelona, que en union de su señora esposa é hijo vienen á pasar algunos días al lado de su familia. Bien venidos sean.

En Madrid ha comenzado el cange de títulos pequeños de 100 y 200 pesetas

La carga que conduce el vapor-correo «Puerto-Mahon» es la siguiente:

9 bultos hierro; 7 cajas chocolate; 376 sacos trigo; 3 pipas, 7 cuarterolas y 5 barriles vino; 10 sacos azúcar; 19 tablonas; 10 sacos sémola; 20 id. fécula de patata; 1 barril tinta; 6 pipas aceyte; 1 caja quinacalla; 8 fardos tejidos; 38 id. bacalao; 21 sacos azúcar; 4 cajas productos farmacéuticos; 2129 kilos varios; 3 bultos mercería; 1 caja algodón confeccionado; 5 id. pañería; 1 id. colores preparados; 6 bultos madera labrada; 1 caja carton en hojas; 1 id. paraguas; 1 id. productos químicos; 7 bultos papel recortado; 2 cajas gorras; 1 caja pastas para sopa; 1 id. porcelana; 1 id. tejido yute; 1660 kilos hierro en langotes; 75 sacos harina; 14 jardos pieles; 1 barril achicoria; 28 jardos suela; 1 caja vidrio; 1 fardo elástico; 1 id. faldas cuero; 1 id. pañuelos de lana; 2 id. carton en hojas; 1 paquete papel para imprimir; 1 caja medias; 3 id. algodón torcido; 10 kilos corsés y otros efectos.

No podemos menos de llamar la atención de los agentes de la autoridad, respecto al alboroto que una turba de muchachos promueven todas las noches, de nueve á diez, en las inmediaciones de la iglesia de la Concepcion.

Sería de desear que se aplicara á los alborotadores el oportuno correctivo, pues además de evitarse el escándalo callejero se prestaría un gran servicio á aquellos vecinos, y mayormente al buen nombre de la poblacion

Ha sido nombrada por ascenso maestra de la escuela pública de niños de esta ciudad D.ª Margarita Salvá y Covas.

En el vapor correo ha llegado hoy á esta ciudad el Inspector de Vigilancia, quien, antes de embarcarse para ésta, se habia avistado con el Sr. Gobernador de la Provincia al objeto de recibir instrucciones relativas á su nuevo destino.

En la noche pasada se han visto varios delfines surcar tranquilamente las aguas de este puerto, lo cual debe contribuir á que sea menor, que en otras ocasiones, la cantidad de pescado que en el mismo se coge.

El pailebot «Triunfo», de la matrícula de Ciudadela, está procediendo, frente la Aduana de este puerto, á la descarga de granos procedentes de Mazagan.

El vapor «Islaño» llegado á Palma anteaayer, fue portador de ciento cincuenta mil duros en plata, con destino á la Sucursal del Banco de España en esta provincia.

En la sesion celebrada por la comision provincial, el día catorce se tomaron entre otros los acuerdos siguientes:

Fueron aprobados los reparos ofrecidos por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Villa Carlos, de 1887-88.

En vista de las cuentas de obras ejecutadas en varios caminos vecinales de Ciudadela, con cargo á las subvenciones concedidas de fondos provinciales, se acordó manifestar al Alcalde de dicha ciudad que para que pueda acordarse en pago es indispensable que justifique la inversion en las mismas obras, de otra suma igual de fondos municipales, con arreglo á los términos de la concesion, y

Accediendo á lo solicitado por el Alcalde de Villa Carlos, se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital provincial un vecino de aquella villa.

El día cinco del próximo Octubre á las once de su mañana, tendrá lugar, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la subasta de suministro de medicinas para los enfermos pobres de este Distrito municipal y establecimientos de beneficencia.

El tipo para dicha subasta es el de mil cien pesetas por los nueve meses que restan del actual año económico.

Confirmando la noticia que dimos en nuestro número del martes último respecto á cédulas personales, debemos reiterar hoy, que si no hay prórroga, como la hubo en los anteriores, el día treinta de los que cursan concluye el plazo legal para proveerse de ellas sin recargo. Al propio tiempo hemos de manifestar á nuestros lectores que la forma de dicho recargo, ha variado; pues antes se daban tres cédulas por una, exigiendo el triple valor de aquella, y ahora se expedirán sencillas, y al precio de las mismas añadirá el agente ejecutivo, el 5, 14 ó 28 por ciento, según se haya impuesto el apremio de primero segundo ó tercer grado.

Nuestro amigo y activo corresponsal don Francisco Peris Mencheta Director propietario de «El Noticiero Universal», ha regresado á Barcelona acompañado de su Señora esposa procedente de París y Suiza.

Sobre el cambio de estacion el Sr. Noherlesoom dice lo que sigue:

«Aunque hace días que ha concluído la Canícula, se conoce muy poco por las elevadas temperaturas que sufrimos, casi como en pleno Estío.

»Sólo faltaba que la entrada del Otoño tuviese retraso, continuando un tiempo tan seco y tan anormal. Pero no parece que sucederá así, según los indicios, porque el gran trastorno atmosférico que se ha pro-

ducido en América, en estos días, debe de transmitirse también á Europa, aunque no con la intensidad excepcional allí desarrollada, por las pérdidas de energías que experimentará en tan largo camino.

»El huracan que estalló en el Norte del Atlántico y cerca de las costas Orientales de América, continúa imperando en aquellas regiones.

»Pues bien, por la persistencia de la accion de la tempestad, por la latitud en que se encuentra, que es próximamente el camino que siguen los temporales que desde América penetran mar adentro por el Atlántico, y unos desaparecen en el camino y otros llegan á nuestro Continente, y por otros fundamentos atendibles, es indudable que puede tener gran relacion con las depresiones barométricas importantes que hemos de tener en Europa desde el día 20, fecha de que debe llegar la accion de dicha tempestad.

»Su trayectoria será la siguiente: arrancará mañana 15 de las costas americana, atravesará el Atlántico por el paralelo 45, pasando el centro muy próximo á las costas N. O. y Norte de España. Desde el día 20 invadirá el golfo de Vizcaya y penetrará en Europa entre las costas occidentales de Francia y las de las islas británicas.

»Por lo tanto, la velocidad de la tempestad en la travesia del Atlántico debe de ser unos 15° de longitud por día, correspondiendo unos 68 kilómetros por hora, que es la velocidad del viento fresco, según la escala más comunmente usada en la marina.

»Los efectos de este temporal para nuestra Península serán lluvias generales y tormentas, con vientos fuertes del S. O al N. O., especialmente del 21 al 22, que es cuando pasará por nuestras latitudes el núcleo principal tempestuoso, y con mayor intensidad en las regiones occidental, septentrional y central.»

A la una y media de hoy ha fondeado en este puerto el vapor correo «Puerto-Mahon» con la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

DE BARCELONA  
D. Bartolomé Vidal; José Pons; Adolfo Cateiro; Napoleone Batalla; Bienvenida Abril y dos hijos; Francisco Garcia; Manuel Garcia; Adolfo Aulligen; José Pons; Ramon Homs; Fulgencio Juanico; Francisco Fiol; Francisco Pons; Dolores Ortiz; Maria Marcos.

DE ALCUDIA  
D. Francisco Serra; Juan Pallicer; Francisco Cardona; Luis J. Ribas; Felix Perez; y esposa; Antonio Cervera; Antonio Caldenty y esposa; Bartolomé Florach; Rafael Fiol.

**MATADERO**

Precedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 19.—1 ternera, 96 kilos, Juan Mercadal de Alayor; 1 vaca, 112, Biniayet vey; 2 corderos, 20, Murella nou; 1 ternera, 129, Binieparax petit.

**Telegramas**

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)  
Madrid 18.—10 n

El Ministro de la Guerra, General Chinchilla, para prevenir las contingencias que podrian ocurrir, con motivo del conflicto pendiente con Marruecos, ha dado instrucciones al Capitan General de Granada, para mientras duren las negociaciones entabladas.

Asegúrase que el Gobernador de

Alhucemas se enteró del vandálico suceso por los mismos moros de la kábila que mandaba Jatek, á quien califican de infame, censurando duramente el atropello que llevó á cabo.

Madrid 19.—2:45 madrug.

En las negociaciones entabladas con el Imperio de Marruecos por el Gobierno español, se exige al Sultán que devuelvan los prisioneros hechos por las kábilas; que se dé una completa satisfaccion al pabellon nacional; que se indemnicen los perjuicios ocasionados, y que se castigue con mano fuerte á los culpables.

Cartas particulares de la costa de África, anuncian que nuestras tropas fronterizas han adoptado nuevas precauciones para evitar cualquier sorpresa.

Madrid 19.—3 madrug.

En el Consejo, el General Chinchilla ha declarado que, en el inesperado caso de una guerra con el Imperio de Marruecos, nos bastarian los medios ordinarios de que hoy disponemos.

Créese que el Sultán de Marruecos llegará á Tángier el día 25 de los actuales, para cuya fecha estará otra vez en aquel puerto la escuadra española.

El Conde de Xiquena llegará hoy á esta Corte.

Madrid 19.—11 m.

Sábase que los tripulantes del laud español «Miguel Teresa» fueron reducidos á cautiverio por el kábila de Samore, permitiéndoles comunicar con la plaza de Alhucemas.

El propietario del buque apresado reclamará indemnizacion por los perjuicios sufridos.

Madrid 19.—12 m.

En el Consejo efectuado anoche por los Ministros que actualmente residen en esta villa, el Ministro de la Guerra, Sr. Chinchilla, dijo que puede disponer de cuarenta mil hombres en el caso de exigirlo así las circunstancias.

El periódico zorrillista «El País», conmemora el aniversario del día diez y nueve de Setiembre, dando al difunto brigadier Villacampa el calificativo de mártir.

Madrid 19.—1 t.

En el sorteo nacional celebrado hoy han obtenido los primeros premios, los números siguientes:

29324—140.000 pesetas			
15612— 80.000 »			
4188— 40.000 »			
23970 y 21578 con 10.000 pesetas cada uno.			
Con 3.000 pesetas cada uno			
77895	5658	8289	10794
1926	17280	10963	14837
28273	22775	8659	13749
22055	4792	11599	24189
16633	22208	25080	26691
14806	4832	15992	19536

**ADMINISTRACION GERENCIA**  
DE LA SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES  
**Directamente para Barcelona**

Saldrá de este puerto el lunes 23 del actual á las 4 de la tarde el acreditado vapor-correo

**Puerto-Mahon**

al mando del capitán D. Francisco Cardona admitiendo carga á flete, que deberá quedar despachada á las 12 del mismo día, y pasajeros hasta última hora, á los mismos precios tarifados por la Empresa en los viajes ordinarios.

Esta expedición será única directa á Barcelona. Se despacha en el escritorio de la Administración de la Sociedad, Intanta 26.

Mahon 17 Setiembre 1889. El Administrador Gerente.—Juan Taltavull.

**COTIZACIONES**

Barcelona 18.—4<sup>30</sup> t.

4 por ciento Interior.	75'80
4 por ciento Exterior.	77'20
4 por ciento amortizable.	90'00
B. H. de Cuba id.	106'87
B. H. Colonial.	64'00
F. C. de Barna á Francia.	63'65
Id. del Norte de España.	86'85
Orensés.	17'80
Acciones Almansa.	114'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	65'00
Id. Norte.	78'50
F. C. de Medina á O. y Vigo.	38'50
Id. Almansa.	73'25
Obligaciones Trasatlánticas.	86'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior	24 rs vn. paga alcista.
Madrid 18.	
4 p. Interior.	75'90
4 p. amortizable.	89'80
Billts. Hipos. de Cuba.	107'05

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**  
DEL DÍA 20 DE SETIEMBRE DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm.	761'8	762'2
Termóm. seco.	23'3	26'3
Id húmedo.	19'6	20'3
Dirección del viento.	SE	SE
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera.	Despej.°	Despej.°
Temp. máx. á la somb.	27'2	
Id. máx. al sol.	34'4	
Id. mínima.	19'1	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	18'6	
Lluvia en id. en mm.	0'0	
Evaporación en id.	8'5	
Ascenso del boróm. id.	1'7	
Descenso id. en id.	0'0	

**Seccion Religiosa**

**Santo de hoy**

San Juanito mártir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

**Santo de mañana**

San Eustaquio y compañeros mártires.

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 19

De Barcelona vapor-correo «Puerto Mahon» cap. D. Miguel Tuduri con 21 trips. 28 pasajeros efectos y la correspondencia.

De Mazagan Pailebot «Triunfo» patron Antonio Florit con 6 trips. maíz y garbanzos.

**ANUNCIOS**

**EL COMANDANTE MILITAR DE MARI-  
rina de la provincia de Menorca, Ca-  
pitán del puerto de Mahon, etc.**

Hace saber: Que dispuesto por el Exce-

lentísimo Sr. General Gobernador Militar de esta Isla que el lunes 23 del corriente á las diez de la mañana se dé principio en la Fortaleza de Isabel II á ejercicios de fuego por el Batallón de Artillería con piezas sobre blancos flotantes continuando sin interrupción los días laborables siguientes en que se puedan colocar los blancos izándose una hora ántes la bandera Nacional para que sirva de aviso. También habrá tiro al blanco con piezas de Artillería á las seis de la noche de los días 2 y 3 de Octubre si el tiempo lo permite, aplazándose en caso contrario para las noches siguientes en que se pueda efectuar colocándose el blanco por la mañana, siendo iluminado con faroles desde la puesta del sol. Lo que hago público para conocimiento de los navegantes, pescadores y demás á quienes puede interesar con el fin de evitar incidentes desagradables.—Mahon 18 Septiembre 1889.—Gabriel Leseane.

**Administración de Loterías de**

1.ª clase n.º 6 de Mahon.

**3 Arravaleta 3**

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 Setiembre de 1889.

Ha de constar de dos series de 26 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.252 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
10 de 2.500	25.000
15 de 2.000	30.000
921 de 300	276.000
99 aprox. de 300 ptas. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas	29.700
99 aprox. de 300 ptas. por los 99 núms restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 id. de 2.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000
2 id. de 1.000 para el premio tercero	2.000

1252 569.400

Mahon 11 Setiembre de 1889 —El Administrador, Pascual J. Hernandez.

**D. FELIX DE BASCARAN Y MUGARTE-  
gui Administrador Subalterno de Ha-  
cienda de este Partido.**

Hago saber: Que la dirección General de Contribuciones indirectas en uso de las facultades que le concede el artículo 15 del Reglamento de 31 de Diciembre de 1881, ha acordado que al finalizar el día 30 del mes actual, se retiren de la venta los timbres de Correos y Telégrafos, que en la actualidad se usan, á escepción de los de un céntimo de peseta, sustituyéndolos con otros denominados de *Comunicaciones* que ostenta el busto de S. M. el Rey (Q. D. G.) D. Alfonso XIII, los que el día 1.º de Oc-

tubre se pondrán en circulación.

Para evitar molestia al público, se conceden á las sociedades, corporaciones, establecimientos y particulares, la facultad de utilizar hasta el 31 de Diciembre del año actual los timbres de Correos y Telégrafos que tengan en su poder de la emisión corriente, quedando los mismos fuera de circulación al terminar dicho plazo.

Lo que anuncio al público para su conocimiento y efectos oportunos. Mahon 16 Setiembre 1889 —Félix de Bascarán.

**El Comisario de Guerra de es-  
ta Plaza.**

Hace saber, que debiendo contratarse el servicio de acarreo interiores de todas clases en esta Plaza y Fortaleza de Isabel II, por el término de un año y un mes mas si conveniese á la Administración Militar, según lo dispuesto por el Sr. Intendente Militar de este distrito en seis de Agosto próximo pasado, se invita por el presente anuncio á una segunda convocatoria de proposiciones particulares, por no haber dado resultado la primera, que con aquel objeto tendrá lugar el día tres de Octubre próximo venidero á las diez de su mañana en esta Comisaría de Guerra, sita en la calle de San Sebastian número primero, con sujeción al pliego de condiciones redactado en diez y siete de Julio último y aprobado por la referida Autoridad en la indicada fecha, que se hallará de manifiesto en esta oficina, y al de precios límites que igualmente lo estará con cinco días de anticipación al acto de celebrarse dicha segunda convocatoria.—Mahon 16 de Septiembre de 1889.—Carlos Gardin.

**Modelo de proposición**

Don N. N. vecino de con cédula personal de clase, fecha número expedida por enterado del anuncio de la Comisaría de Guerra de Mahon de diez y seis de Septiembre próximo pasado, inserto en el Boletín Oficial de esta Provincia publicado el día con el número y de los pliegos de condiciones y precios límites á que el mismo se refiere, para proceder á la segunda convocatoria de proposiciones particulares á fin de contratar el servicio de acarreo interiores de todas clases en dicha Plaza y Fortaleza de Isabel 2.ª, por el término de un año y un mes mas si conviene á la Administración Militar, se obliga á verificar este servicio con arreglo á ellos por la cantidad de (en letras) pesetas diarias.

(Fecha y firma del proponente.)

**ADMINISTRACION DE CONSUMOS  
de Mahon**

Siendo aun varios los vecinos de esta población que no han dado relación de sus ganados sujetos á este impuesto, como previene el art. 280 del vigente Reglamento del ramo, se les concede un tercero y último plazo de ocho días para que puedan verificarlo, en la inteligencia de que las que dejen de hacerlo se les considerará comprendidos en las penalidades establecidas en el caso 14 del art. 290 del referido Reglamento.

Mahon 18 de Septiembre de 1889.—El Administrador, Manuel Nuñez

**COMERCIO**

**José Rejas Pons**

En este establecimiento se acaban de recibir de las mejores fábricas de España y Extranjeras un grande y variado surtido de cintas terciopelo raso última novedad; así como otro de preciosos transparentes en varios tamaños y dibujos, algunos hechos á mano procedentes de una acreditada fábrica Alemana.

**ARRAVALETA 1 y 2  
MAHON**

**ZAPATERIA**

**Juan Carreras**

Plaza del Principe núm. 2

En este establecimiento se encontrarán un completo y variado surtido en todas clases y tamaño de calzado, última novedad y elegancia, sirviendo también á la medida con buenos materiales y gran economía en los precios.

También se encontrarán toda clase de córtés hechos á precios moderados.

PLAZA DEL PRÍNCIPE NÚM. 2

**Cos de vida**  
**Listas de em'arque**  
**Libretas de alquiler**  
**Hojas de servicio**

En la imprenta de «El Bien Público.

**AVISO**

En el almacén de Agustín Lindino, Rampa de la Abundancia n.º 13, se vende Habones á 10 pesetas los 70 litros. Arbejonés (veses) á 14 id. id.

**TINTA NEGRA**

para escribir en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro

También se vende suelta á precios módicos, en la Imprenta de Miguel Parpal, calle del Bastion n.º 39.

**VIAJE**

**á la Tierra Santa y Roma**

Salida de Barcelona el 1.º de Octubre. El plazo para la expedición de pasajes se ha prorrogado hasta el DIA 15 DEL CORRIENTE MES DE SETIEMBRE. Detalles Barcelona, Particos de Xifré, 10, 2º, 1º, D. J. Garcia Thompson.

**NODRIZA**

Una leche de siete días desea encontrar criatura para amamantar. Vive calle de San Sebastian núm. 35.

**NODRIZA**

Una que desea colocacion Dirijirse calle de S. Estevan núm. 4 (S. Luis).

**PARA ALQUILAR**

Lo está la casa núm. 1 de la calle del Bastion. Para informes calle de Isabel II núm. 5.

**LECHE DE BURRA**

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de S. Bartolomé n.º 23

**ALGARROBAS**

Se venden en el almacén n.º 35 Rampa de la Abundancia á Pesetas 5'25 los 40 kilos.

**BILLAR**

En esta imprenta informarán de quien tiene para vender una mesa de billar, casi nueva, en magnífico estado y de fábrica acreditadísima con todos sus accesorios.

**ALGARROBAS**

Se venden al precio de 4 pesetas 50 céntimos el quintal en el laud «Mayo», fondado frente la Aduana.

**SANTIAGO MASPOCH**

TENEDOR DE LIBROS DEL BANCO DE MAHON  
CLASES TEÓRICO PRÁCTICAS DE

**Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.**

COS DE GRACIA, 16.

**MUEBLES USADOS**

Se venden en la calle de las Moreras, 28,

**SE NECESITA**

un aprendiz de encuadernador en la calle de Hannover núm. 9.

**Casino LA UNION**

Se convoca á junta general extraordinaria para el día 6 de Octubre próximo á las cinco de la tarde, á los fines que están de manifiesto en el salon de lectura de esta sociedad. Y para el caso de no concurrir número suficiente de socios, se convoca á segunda junta para el día 13 de dicho mes de Octubre á la misma hora, antes expresada, en la cual se tomará acuerdo sea cualquiera el número de concurrentes.

Mahon 18 Septiembre de 1889.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Vicente J. Sintes.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.